

En Alicante, un mes. . . 1'75 pts.
 Un trimestre . . . 5 .
 Fuera la capital, trimestre. 5'75 .
 Extranjero, trimestre . . 15 .

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

EL LIBERAL

En la Redacción y Administración de este periódico, calle de San Nicolás, núm. 2, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.

Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales.

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

FUNDADOR-PROPIETARIO: D. ALBERTO GANGA BRÚ

DIRECTOR: D. VENTURA ARNÁEZ PÉREZ, ABOGADO

AÑO I

Alicante 16 de Enero de 1886

NÚM. 12

A los electores

El día primero del corriente quedaron expuestas al público las listas electorales de compromisarios para Senadores, contra la exactitud de las cuales pueden formularse reclamaciones ante el Ayuntamiento hasta el día 20 del actual.

Aquellos de nuestros amigos que deseen consultar alguna duda, pueden desde luego dirigirse á esta redacción.

EL LIBERAL

Sabado 16 de Enero de 1886

Desde Madrid

Preocupación.—Temores.—La cuestión de orden público.—Medidas del gobierno.—Combinaciones de generales.—El general Azcárraga.—El gobernador civil de Murcia.—Impresiones sobre lo de Cartagena.—La fecha de las elecciones.—Nuevo aplazamiento de la combinación diplomática.

Madrid 14 Enero 1886.

Notábase anoche cierta preocupación en los centros oficiales, que trascendía al exterior y reflejándose en el Bolsín hacia bajar los cambios.

Esta preocupación unida á las noticias de prisiones verificadas en Zaragoza, Barcelona y se añadían algunas poblaciones más; al convencimiento adquirido ayer de que el proyecto de voladura del puente de Vilches, descubierto á tiempo y con oportunidad, estaba ligado con los sucesos del castillo de San Julian, y al disgusto que producía la revelación inesperada de que los rebeldes de Cartagena estuvieron posesionados del castillo más de veinticuatro horas, sin que nadie se metiera con ellos, producía una atmósfera de zozobra que lo invadía todo.

Y este estado en los ánimos ha servido para que el Gobierno redoble su vigilancia, tenga su vista fija en todas partes y dicte disposiciones encaminadas á sostener el orden público.

Sobre los ministros de Gobernación y de la Guerra, pesa un trabajo inmenso, trabajo que no les deja descansar ni un momento, ni descansar dejan ellos los hilos del telegrafo, sosteniendo conversaciones repetidas con las autoridades civiles y militares de las provincias.

Impera, pues, en todos terrenos la cuestión de orden público.

Cuestión que obligará al Gobierno á

mostrarse severo, pero que no le hará abandonar su criterio liberal.

Relacionado con esta cuestión de orden público, se acentúan los rumores de que el general Martínez Campos, irá á encargarse del mando militar de Cataluña.

El general Pavía, continuará en Madrid, pues se ha negado á aceptar la capitania general de Cuba, y me parece vislumbrar cierto disgusto en las esferas oficiales contra el capitán general de ese distrito, general Azcárraga.

Hay que depurar mucho lo ocurrido en Cartagena; hay que llenar esa laguna que resulta entre la hora que sedice cayó el castillo en poder de los insurrectos, y la hora en que el hecho fué conocido, para que las autoridades queden libres de toda mancha de imprevisión y de descuido.

También sobre el gobernador de Murcia recaen acerbas censuras. El gobernador se paseaba por Madrid, muy confiado, cuando en la provincia de su mando se desarrollaron sucesos tan graves.

Porque la opinión pública no puede menos de fijarse en ciertos hechos y en ciertos antecedentes.

Un golpe de mano tan atrevido, ha debido tener mucha y larga preparación.

Los conjurados habrán tenido que reunirse para concertar sus planes, y ahora, después que han pasado los acontecimientos, se ha citado la taberna que les servía de punto de reunión.

Y antes ¿no había policía en Cartagena? ¿Qué hace esa policía que con tal descuido vive?

Se ha dicho que el gobierno piensa retrasar la fecha de las elecciones.

No creo que haya nada resuelto en este sentido.

Podrá haber surgido esta idea en el primer momento, cuando no podía saberse el alcance de los sucesos que se desarrollaban en Cartagena.

Podrá no haberse desechado la idea y sólo los acontecimientos podrán hacer que se madure ó que se eche en olvido.

La combinación de cargos diplomáticos ha sufrido modificaciones á última hora y ha sido aplazada.

Hoy no ha firmado S. M. la Reina, los nombramientos como se había dicho y no cito aquí los nuevos nombres porque los llevan todos los periódicos.

podría decir es que la princesa Grimani la quiere como á hija, la dotarán muy bien, y no dejará de ser entonces uno de los mejores partidos de Italia: sin embargo no, no seré yo quien la pretenda.

—¿Por qué?

—Porque dicen que es sobrado insolente y vana, infatuada con su nobleza y de condición altiva. Tengo yo en tan poco las mujeres de este temple, que ni aun la quiero mirar si la encuentro en la calle. Dicen que será la reina de los bailes en el invierno próximo, y que su belleza es prodigiosa, y no sé ni quiero saber nada de esto. Menos puedo sufrir aun al príncipe Grimani, que es un verdadero hidalgo de comedia, sino tuviese tantas riquezas y una mujer bonita y amable, no habría una que pudiese soportar su trato fastidioso y la riqueza de su hospitalidad.

Durante el acto siguiente miraba yo de rato en rato al palco, y estaba muy preocupado con la idea que tenía del juicio severo de los Grimani que guardaban un aire de superioridad hasta con las gentes de su clase. Miré á la joven con la imparcialidad de un escultor ó de un pintor, y cada vez me parecía mas hermosa. El viejo Grimani que ocupaba la delantera del palco, tenía también un semblante frío y austero.

Esta notable y encopetada pareja no hablaba mas que por monosílabos de tarde en

Hay escasez completa de noticias.

Comentarios y nada más que comentarios, sobre los cuales he dado ya una ligera idea.

Pío Gil.

Las cárceles del partido

Asunto es este del que mas de una vez se ha ocupado la prensa local, y por mas poderosas razones que se han alegado y por más que la justicia abona por completo lo que se ha pedido, nada se ha conseguido, y al volver nosotros sobre lo mismo no es que nos creamos que vamos á conseguir lo que no han alcanzado los que con mejor sentido y mejor forma que nosotros lo han hecho; solo nos proponemos ser una gota más que caiga sobre la piedra de granito.

Al penetrar en las hediondas habitaciones que sirven de cárceles, en una población de la importancia de Alicante, se nos viene á la memoria aquella negra y repugnante historia que encierra la palabra *inquisición*, allí no han llegado aún las humanitarias y razonables reformas que nuestro siglo ha introducido en los establecimientos penales; los presos allí no representan á nuestros semejantes, que van á esperar á que la justicia humana resuelva sobre sus actos, ó á curarse de su perversión moral, que altera en un momento dado, vino á perturbar el orden social; aquellos antrós, mas bien que á la corrección del criminal, parece que están destinados para un castigo brutal é inhumano, instrumento de una ciega venganza, contraria á todas las nociones de la recta justicia. El ser desgraciado que entra en esas cárceles, en vez de salir de allí reformado y útil para la sociedad, se espone facilmente á convertirse definitivamente en un ser depravado de todo punto en su parte física y moral, y quedar como una carga pesada y peligrosa para la sociedad.

La situación del edificio es altamente anti-higiénica, se halla emplazado á muy corta distancia del mar y casi al mismo nivel de éste, pues la planta baja está un metro mas baja que la rasante de la calle, y así es que la humedad es de todo punto insoportable, añadiendo á esto que las cuatro piezas que cuenta carecen de ventilación y el sol apenas si penetra en ellas.

Además dichas piezas son sumamente pequeñas para el número de presos que de ordinario se hallan detenidos, y en cuanto á seguridades no son menos los defectos que tienen, así que, bajo el punto de vista que se consideren, son las

tarde, levantándose lentamente sin aguardar al baile apenas concluyó.

Al día siguiente ví al viejo y á la joven en el mismo sitio, pero en la misma actitud flemática: ni una sola vez se conmovieron, y el príncipe Grimani se durmió sosegadamente en el último acto. Ella por el contrario, ponía toda su atención en el espectáculo: sus grandes ojos estaban clavados en mí como los de un espectro; y esta mirada fija, escudriñadora y profunda, llegó á incomodarme tanto, que puse cuidado en evitarla; pero como si un mal destino pasase sobre mí, cuanto mas procuraba apartar mis ojos de ella, mas se obstinaban estos de encontrarse con los suyos. En este misterio había una cosa tan extrañamente poderosa, que fuí sobrecogido de un terror pueril y temí no poder concluir la ópera.

Jamás había experimentado un efecto semejante: hubo algunos momentos en que creí reconocer aquella estatua de mármol, y casi me inclinaba á dirigirla amistosamente la palabra; pero por el contrario en otros me figuraba que era mi enemigo, mi angel malo, y estaba tentado á hacerle amargas reconvencciones.

La segunda donna acabó de trastornarme diciéndome al oído:—Cuidado, Lelio, mira que vas á cojer una fiebre, mira que hay una mujer que te está haciendo mal de ojo.

Durante la mitad de mi vida yo creí á

cárceles de este partido, de pésimas condiciones.

Urge, pues, de gran manera que se fije la atención de nuestras autoridades sobre cuestión tan importante y que no se contenten con hacer planos, pues eso no basta, sino lo que se requiere es pongan en planta, y para lo cual me el debido expediente sin llevar mano.

Y ahora mas que nunca hay que darle impulso á esto, pues cuando se plante el proyecto, que tenemos entendido no se hará mucho esperar, del Director general de establecimientos penales, por el que los confinados habrán de sufrir la pena hasta prisión correccional en las cárceles de la Audiencia sentenciadora, cuando esto se lleve á efecto, nos hemos de ver en el triste caso de no poder darle cumplimiento.

Otra falta hemos de hacer notar también en cuanto á las condiciones de los presos; por lo regular se forman sociedades benéficas que vienen á socorrer al desvalido, al enfermo, al huérfano, á esa clase desgraciada de la sociedad, que no tiene mas amparo ni mas sostén que

sentimientos caritativos, y por lo regular, esas asociaciones echan á perder esos desgraciados seres que van privados de libertad, mas de las veces entre la hambre, sin duda porque necesitan de nada, porque por los municipios y tienen necesidades, pero desgraciado es cierto todo eso; en las cesita el socorro partido

lejos, en este verano en gran escala la es celes, que fueron atendidas durante tancias y si no fuera del digno al latariamos hecho ble corazón y si to, pues además que de su poca fumigaciones, miento para á pesar de ha hasta en las trara la epide, también que cesario á los apreciar su bas to ha procurado biendo llegar, nas que recib

Si los hombre tanto bien han nos títulos os no le pese al

pies juntillas e de ojo; á la saz pero el amor á desimpresiona na, y mucho m me había lanza gerados del m época estaban Hoffman escrit tásticos, y el m so sobre que gir los *iluminados*: hubiese apodera dejarme gobiern prendiese en u dispuesto á enfe escalofríos y ter perder el sentido á este abatimient cólera, y en un a ximé al proscenio la *segunda donna* del mal de ojo, se ga de manera que público, estas pal de nuestras mejor

Un rayo de cóle la señora: hizo un tar al príncipe Grimamente, mas se hubiese mudado

FOLLETÍN DE «EL LIBERAL» (12)

DOS AMORES

NOVELA

POR JORGE SAND

frialidad, desconfiada de ver en mí al actor de condiciones apreciables. Solía, desde que hacía su aparición en el palco del teatro, parecerme la severa Melpómene en persona, con su rostro perfectamente ovalado, sus negras cejas, su ancha frente, sus cabellos de ébano, sus grandes ojos, brillando con una luz sombría bajo sus vastas órbitas, y sus labios fríos, cuya sonrisa no enluzaba jamás el arco inflexible; y todo esto en el vigor de la juventud, y rebotando salud, esbeltez y elegancia.

—¿Qué joven es aquella tan morena y graciosa y de un aire tan frío? Pregunté yo en un entreacto al conde de Nasi, grande amigo mio, que todas las noches entraba al escenario á hablar conmigo.

—Es la sobrina de la princesa Grimani; me respondió: yo no la conozco porque acaba de salir de un convento, y su madre ó tía, es forastera en esta provincia. Todo lo que os

hombres de corazón se lo agradecerán, que es el mejor premio á sus buenas acciones.

Sueltos políticos

La Unión Democrática en un bien pensado artículo que titula *La prensa prostituida*, aplaude sin reserva la disposición del señor Ministro de la Gobernación, mandando devolver el importe de las multas cobradas indebidamente por los Pioncos conservadores, á las empresas periodísticas.

En el mismo artículo habla de autoridades exhibidas inconsideradamente por torpes turiferarios.

Como esto último no creemos se refiera á nosotros, sino á la anterior situación, *El Diario de Alicante* tiene la palabra.

Para defender al turiferario aludido.

Hay peor sordo que el que no quiere oír. Los tonos hemos dicho y repetido que nuestra publicación, dentro del terreno político, viene á defender y representar la política del partido liberal en general, tanto en su credo como en su organización, y que no venimos supeditados á ninguna personalidad. Así, pues, no admitimos la calificación que nos ha dado nuestro apreciable colega *El Graduador* llamándonos el *representante del fusionismo ganguista*, pues aun cuando el señor Ganga es el propietario fundador de este periódico, este señor, así como nosotros, no viene á sostener ninguna política particular.

Apreciaremos á *La Unión Democrática*, nos diga en qué documento, en qué acto público de esos que imprimen carácter, ha manifestado alguno de los redactores de EL LIBERAL esos ideales democráticos de que habla en un suelto y cuáles son los móviles mezquinos que le han impulsado á abandonarlos.

En su contestación, y no se le de modo decirle algún amigo nues-

La Unión Democrática de esos mil veces peores que un ene-

han claudicado los Sres. Bér-

estraneza, porque nos-

que el Sr. Bérgez ha-

provincial por el apoyo

Sr. Campos; nosotros

creer que dicho se-

ión Provincial al la-

isma D. José Maes-

bién que los senti-

uestros ojos vieron

éricas, porque en-

al colega o supo-

ba representando

gún modo soste-

u caballerías de

s decir que nos

rece así mejor al

arach y Fó, tam-

ue fueron conce-

el señor Marqués

algo de este *El*

será tanto, apre-

creación de *EL*

na espresión de

ue parecía decir:

ó conmigo como

enamorado de la

sin duda, exclamé

o pueda echar de

ella en mucho tiem-

la Cheechina con

ón. Esta Grimani es

arda, añadió cojién-

tengo calentura y

Madona! exclamó

Lelio, tiene una fiebre

Sbre cuando se repre-

era que pueda uno

s, dijo el conde; ve-

Lelio.

porque en efecto es-

oche sufrí una vio-

siguiente ya no me

echina se instaló en

ó de la cabecera de

mpo de mi enferme-

unos veinte años; era

belleza un tanto varo-

ubia; era mi hermana

LIBERAL ha de producir escisión profunda en nuestro partido?

A qué podrá atribuir el colega esa escisión?

Mucho holgaríamos si *La Unión* nos enterara de lo que ignoramos, porque no podemos creer que la aparición de un diario que no tiene otra mira que defender lo que defienden todos los del partido que acaudilla D. Práxedes Mateo Sagasta, que quiere lo que quieren todos los hombres importantes de la localidad y que acata toda autoridad reconocida como legítima, pueda producir escisiones racionales.

Por lo demás, de gustos nada hay escrito, y no pretendemos ser moneda de cinco duros, que es bien recibida en todos los bolsillos.

A nadie puede parecer sospechoso de ministerialismo *El Resumen*, órgano del general López Domínguez, por lo que copiamos con gusto el siguiente suelto del colega:

«La impresión que los sucesos de Cartagena han producido en provincias y en el extranjero es igual á la notada en Madrid.

El movimiento de protesta contra la escandalosa intenciona que nos deshonra ante Europa, es general.

También vemos con gusto que en el extranjero se ha apreciado desde el primer momento el suceso en su verdadero valor, no dándole importancia y aleanche de ningún género.»

Sentiríamos que nuestro estimado colega *La Unión Democrática*, dando oídos á insignificantes alusiones, creyera que nuestro ánimo era, al pedirle su opinión sobre los sucesos de Cartagena, conducirlo á un terreno que pudiera ofrecerle el mas insignificante peligro.

Nada de eso, lo que nosotros queríamos, reconociendo que es el eco de una agrupación política republicana, era que constase su apreciación, que suponemos desle luego que ha de coincidir, aparte de las diferencias que por necesidad ha de establecer su diverso punto de vista, con la nuestra en lo de reprobar esos sucesos.

Tomamos nota de su indicación referente á que en cuanto sepa de ciencia cierta lo ocurrido en Cartagena, espresará sobre esos hechos su aplauso ó su anatema.

Indícase al ex-ministro de Fomento, don Carlos Navarro y Rodrigo, para un alto cargo análogo á su categoría y á su importancia política.

Nuestro distinguido paisano, completamente identificado con la política del jefe del partido liberal, prestará su valioso concurso al gobierno en el puesto que se le designe.

La cuestión electoral:

En las conversaciones interesantes y apasionadas que ya se mantienen á propósito de la próxima lucha electoral, se hace plena justicia al ministro de la Gobernación por su actitud de legalidad.

Parece que los candidatos adictos al gobierno, lo son para el gobierno los que designan los comités liberales.

Y no solo parece, sino que es cierto, que el Sr. González rechaza en absoluto todas las pretensiones que no se ajustan á este criterio.

Aplaudimos sin reservas al gobierno que, con firmeza inquebrantable, prosigue en su tarea de que sea una verdad el régimen parlamentario.

No sabemos el porqué, pero lo cierto es que á *El Graduador* cada día lo vemos más receloso y como preso de una continua pesadi-

y parienta mía, es decir: que era natural de Chioggia como yo; también como yo era hijo de un pescador, y como yo había ejercitado sus fuerzas en batir con los remos las olas del Adriático. Un amor salvaje hacía su independencia la hizo buscar en la belleza de su voz el medio de asegurarse una profesión libre y una vida nómada. Huyó de la casa paterna y se dió á correr el mundo cantando en las plazas públicas: la casualidad me hizo encontrarla en Milán cantando delante de la mesa de los huéspedes de una fonda, yo la reconocí en su acento por natural de mi país, la hice algunas preguntas, me acordé de haberla visto de niña, pero me guardé muy bien de decirle que era paisano suyo, y menos que fuese aquel Daniel Gemello que había abandonado su país de resultas de un duelo desgraciado: este duelo había costado la vida á un pobre diablo, así como también muchas noches de vigiliass á su matador.

Permitidme pasar rápidamente sobre este suceso, y no despertar un recuerdo amargo en esta plácida velada: baste decir que el duelo á cuchilladas era una costumbre que en Chioggia estaba entonces autorizada, y que todo el pueblo servía de testigo. El combate era al medio día y en la plaza pública, y las injurias se vengaban á prueba de armas como en los tiempos de la caballería. El éxito desgraciado de mi desaffo me desterró del país, porque el podestá no era tolerante

lla: claro es el número que no trae algo, que sin duda sueña en su pesadilla, sobre disgustos que tienen los amigos nuestros; sin ir más lejos ayer se nos deja caer con la cantata de que no están satisfechos importantes ó caracterizados personajes del fusionismo de esta provincia con la marcha política del gobierno. En efecto, no están satisfechos, sino que están archi-satisfechos, y sino, díganos el colega quiénes son esos personajes; recuerda, aunque sea remotamente, alguna de esas figuras deletéreas que se le presentan en sus ensueños? Le rogamos que nos lo diga, no por nosotros, que sabemos positivamente que todo eso es quimérico, sino por él mismo, porque desvaneciéndole sus preocupaciones, tal vez podamos conseguir que vuelva otra vez al mundo real y práctico. Apreciamos demasiado á tan digno compañero, para permitir que continúe en tan triste estado; no dude que estamos dispuestos á hacer por su bien cuantos sacrificios estén en nuestras manos.

Dice *La Unión* de Madrid que tiene noticia de que los carlistas no tomarán parte en las próximas elecciones para diputados á Cortes.

Ya estábamos muy escamados de la racionalidad de los carlistas, porque estos en el darwinismo político vienen á representar la especie primitiva, es decir la de los monos.

Sección Oficial

Boletín oficial

El de ayer contiene:

Parte oficial de la *Gaceta*, de que S. M. la Reina Regente (q. D. g.), continúa en la corte sin novedad con su augusta Real familia.

Reales decretos sobre personal. Real orden sobre reforma en el personal de establecimientos penales.

Edicto de D. Fernando Foncuells Monastio, capitán graduado teniente del primer batallón del regimiento infantería de Mindanao, citando y emplazando al soldado sumariado Vicente Ibarra Perez.

Relación de las cantidades que adeudan á la Hacienda los concesionarios de minas que en la misma se comprenden.

Edicto del alcalde de Tárbena sobre cuentas municipales.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Tárbena en los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre últimos.

Id. id. del ayuntamiento de Ondara. Movimiento de fondos de la depositaría del ayuntamiento de Callosa de Ensarriá.

Edicto del Juzgado de Lora del Rio.

Telegrámas

Mensaje de Mr. Grevy.

París 13.—Es probable que la lectura del mensaje del presidente de la república se aplaze para el viernes.

Se asegura que la declaración ministerial no hará ninguna alusión sobre la amnistía; pero que el Sr. Grevy se reserva hacer uso del derecho de gracia á favor de todos los condenados políticos.

Juramento de Brandlangth.

Londres 13.—Cámara de los Comunes.—Se procede al juramento.

El Sr. Brandlangth, que tanto dió que hablar por sus manifestaciones ateas, presta el suyo como los demás diputados.

El presidente había recibido varias cartas pidiéndole que no le permitiera jurar, para impedir un sacrilegio; pero el presidente contestó que no estaba en su mano, toda vez que

en estos casos, y las leyes perseguían con ferocidad los restos de estas feroces costumbres antiguas. Esto os debe explicar la razón de haber siempre callado la historia de mis primeros años, y por qué llevo en el mundo el falso nombre de Lelio. Por esta misma causa envió con tanto secreto dinero á mi familia, la escribo con precaución, y no la revelo cuáles son los medios que tengo de vivir, por temor de que la demasiada correspondencia no la acarree la enemistad de las familias que quedaron resentidas con la muerte de mi agresor.

Mas como al fin me hiciese traición un resto del acento veneciano, la dije que era natural de Palestina, y la Cheechina tomó por costumbre llamarme ora su paisano, ora su primo, ora su compadre.

Gracias á mi diligencia y buenas recomendaciones, adquirió con rapidéz alguna reputación; y en la época á que me refiero acababa de ser honrosamente contratada en la compañía de San Carlos.

Era la Cheechina estraña, pero excelente criatura. Desde que la saqué de la pobreza, había ganado mucho; aunque nunca pudo perder en la escena y en el teatro cierta rusticidad que le sentaba á las mil maravillas para representar los papeles de Zerlina. Desde entonces se corrigió mucho en la extensión de sus gestos y en la aspereza de su entonación; pero siempre conservaba la sufi-

Brandlangth prestaba juramento bajo su responsabilidad, sin dar ningún escándalo.

Los alemanes espulsados.

Viena 13.—Los periódicos polacos anuncian que todos los súbditos alemanes, no naturalizados rusos hasta el día de hoy, serán espulsados de aquel imperio por medio de un decreto que publicará la *Gaceta de San Petersburgo*.

Si se confirma esta noticia, es de temer serias dificultades entre Rusia y Alemania.

Medidas cuarentenarias

Constantinopla 13.—Las procedencias de España han sido sometidas á una cuarentena de diez días en los puertos otomanos.

Nueva encíclica de Su Santidad

Roma 13.—El Papa ha dirigido una encíclica á los obispos alemanes sobre la situación religiosa.

Un ejemplar especial de aquélla, ha sido dirigido al príncipe de Bismark.

La encíclica trata particularmente de la cuestión de enseñanza por el clero, y de la libertad de las misiones católicas en las colonias.

Ecos locales

Sabemos positivamente que muchas personas de importancia gestionan cerca del señor D. Julián Gayarre, para que, ya que por buena suerte del pueblo de Alicante se encuentra entre nosotros, nos proporcione el gratísimo placer de escuchar su voz y admirar ese talento artístico que le han hecho el mas famoso de los tenores del presente siglo.

Unimos nuestro humilde ruego, al de esas personas, y esperamos que el egregio cantante no defraude tantas esperanzas.

Han llegado á nuestras noticias las quejas de muchos vecinos del Paseo de Méndez Núñez acerca de la costumbre adoptada por ciertos conductores de caballerías y carruajes, de atar las bestias á las barandillas del paseo.

Llamamos sobre este abuso la atención del señor alcalde, á fin de que ordene á sus dependientes impidan lo que es un peligro para los transeúntes y desdice de la limpieza que en punto tan céntrico debe existir.

Sobre todo, señor alcalde, las ordenanzas municipales no deben olvidarse.

Los dos moros náufragos recogidos por el bergantín *Romancito* propiedad de nuestro distinguido amigo particular D. Román Bono Guarnier, saldrán para su país el lunes ó martes próximo á bordo de la fragata de guerra *Gerona*, que los dejará en Cádiz.

La Junta de Instrucción pública de esta provincia, tiene anunciadas oposiciones para la provisión de escuelas vacantes en Villena, Jábea, Muchamiel y Agost, de maestros y varias de maestras, cumpliendo el plazo para la admisión de instancias el día 10 del próximo febrero, debiendo dar principio los ejercicios en la segunda quincena del propio mes.

Ha presentado la dimisión del cargo de dependiente de primera clase de la Administración de consumo de Alcoy, D. Juan Galliana.

Ha sido nombrado Ayudante de la escuela pública de niños de esta capital que regenta don Joaquín Orozco, don Mariano Molina Maestre.

cientemente para estar bien cerca de hacer reír en los asuntos patéticos: no obstante, como tenía bastante inteligencia y alma artística, se sabía elevar á una altura relativa, que el público no solía apreciar demasiado: las opiniones estaban divididas, y un abate la decía que rayaba tan cerca de lo sublime y del ridículo que entre uno y otro no tenía sitio para estender sus grandes brazos.

Por desgracia la Cheechina tenía un flaco de que no está exentos ni aun los artistas de primer orden: se moría por hacer papeles que no la eran favorables, y despreciaba aquellos en que podía desplegar su vena, su franqueza y su alegría petulante, quería tan solo producir grandes efectos en la tragedia: como verdadera aldeana se pagaba mucho de la riqueza del traje, y se imaginaba ser realmente una reina cuando se ponía el manto y se ceñía la diadema. Su talle airoso, su actitud gentil casi marcial, la hacían parecer una estatua magnífica cuando estaba inmóvil; pero á cada instante revelaba su gesto exagerado la joven barquera, y cuando yo la quería advertir en el teatro que se moderase, le decía por lo bajo: *Per Dio, ¡non vogar, non si amo qui sull' Adriático*.

Supongo que os debe importar muy poco saber si la Cheechina había sido ó no mi querida, únicamente os diré que en aquella época no lo era, y que sus afectuosos cuidados eran debidos tan solo á la bondad de su

Correo de Madrid

Servicio particular de «El Liberal»

Madrid 14 Enero 1886.

Después de la función de anteanoche, en que todo el público aplaudió con entusiasmo en el Principal al eminente tenor y gloria de España D. Julián Gayarre, la orquesta de dicho coliseo y el cuerpo de coros, le obsequió con una brillante serenata que terminó a hora bastante avanzada.

El gran cantante, obsequió á las muchas personas de todas las clases que fueron á saludarle al hotel donde se hospedaba, con exquisitos dulces, licores y cigarros.

Hacemos votos porque se restablezca pronto el gran artista, de la ligera indisposición que nos ha proporcionado la dicha de hacerle por breves días nuestro huésped.

El señor Administrador de Correos don José de Barroeta, ha tenido la bondad de remitirnos un cuadro inscriptivo de los días de salida de los correos para las provincias españolas y Ultramar durante el año 1886. Agradecemos la fineza.

Hemos tenido el gusto de recibir la Memoria anual de la Caja Especial de Ahorros de Alicante, importante documento leído en la Junta General de Accionistas celebrada el día 10 del corriente, por el Director D. Gregorio Vallejos.

La importancia de las operaciones consignadas en dicha Memoria y el interés que encierra, nos obliga á ocuparnos de ella con el debido detenimiento.

Lo haremos en breve.

Ecos de los pueblos

Según nuestro colega *El Oriolano*, noticiosa la benemérita guardia civil de que una tartana de Orihuela iba á salir con dirección á las inmediaciones de La Unión para recoger á varios complicados en la insurrección de Cartagena y llevarlos á Torreveja, detuvo el conductor del carruaje y después de averiguar de éste el punto á donde se dirigía, un guardia, vestido de paisano, se hizo cargo del vehículo y salió para el lugar donde era esperado.

Llegado que fué, tomó á los viajeros y, cuando llevaban recorrido un kilómetro con dirección á Torreveja, les salieron al encuentro varias parejas y fueron todos capturados, habiendo sido conducidos á Orihuela.

Ha fallecido en Alcoy el antiguo y acudado fabricante D. José Juliá Silvestre.

El Ayuntamiento de Alcoy ha pedido al ministro de Hacienda que haciendo uso de las autorizaciones concedidas en Cortes, se le devuelva á dicha corporación la administración y cobranza de consumos.

Uno de los opositores á la canongía lectoral, vacante en la catedral de Orihuela, será el elocuente orador sagrado D. Andrés Diez, canónigo magistral de Valladolid.

Dentro de breves días volverá á aparecer en el estadio de la prensa, nuestro colega *El Vinalapó* de Elche, bajo la dirección de nuestro amigo y correligionario D. Ildefonso Sansano.

La guardia civil del puesto de Villajoyosa ha capturado al autor del robo de un reloj que se perpetró en aquella población.

Sobre la visita del eminente poeta D. José Zorrilla á la ciudad de Orihuela, copiamos de nuestro apreciable colega *El Oriolano* del día 14 de los corrientes:

«Con grande actividad se está construyendo en nuestro coliseo la espaciosa plataforma sobre la que ha de verificarse el modesto banquete que se prepara al eminente poeta D. José Zorrilla.

Son ya bastantes los comensales que se han inscrito ya espontáneamente, ya por indicaciones que se les han hecho: pero en la imposibilidad de hacer extensivas aquéllas á todas las personas que pudieran tener gusto en asistir á este festejo, la comisión admitirá á cuantos individuos, por olvido involuntario no se les haya invitado, pudiendo dirigirse á los directores de los periódicos locales.

«Mañana á las diez de ella llegará á esta población el poeta D. José Zorrilla.

La banda municipal le esperará junto á Capuchinos, amenizando el acto del banquete que se efectuará á la una de la tarde.

La cuota para los comensales se ha fijado en veinte pesetas, teniendo derecho á que sus familias ocupen los palcos y plateas.

«Ayer estuvo breves horas en esta ciudad un pariente del señor D. José Zorrilla, acompañado de nuestro amigo D. Atanasio García Cubero, á quien la comisión ejecutiva del obsequio que se prepara al poeta saludó é invitó á que le acompañe en la visita que el Sr. Zorrilla nos hará muy en breve.»

Muy señor mío: Como el interés político del día queda exclusivamente reducido á la ampliación de los detalles referentes á la insurrección de Cartagena, tomamos nota de los mismos y sin añadir punto ni coma, los insertaremos aquí tal y como han llegado á nuestra noticia. Dícese, y esto lo prueban algunas cartas particulares, que los insurrectos no tuvieron en su poder el fuerte de San Julián por espacio de tres horas, sino durante veinticuatro. Esta versión que indudablemente ha venido á cambiar por completo el aspecto de las cosas, indica también un censurable descuido en las autoridades, las cuales ignoraron por completo que los insurrectos se habían apoderado de una importante fortificación de la plaza. De todos modos, el hecho parece cierto, y así lo prueban varias noticias recibidas hoy á la primera hora. Respecto al efecto causado por esta mera y grave complicación, solo diremos que en el salón de conferencias no se le daba importancia alguna y no se tenía por un movimiento aislado de esos á que son tan aficionadas ciertas funestas personalidades. El comité zorrillista de Cartagena ha protestado contra la significación zorrillista que se quiere dar á la frustrada intentona. A la hora de escribir esta carta, el general Fajardo sigue en el mismo y gravísimo estado. La amputación de la pierna no ha despertado oscilación importante.

Según hemos oído, el gobierno juzgará á los insurrectos con arreglo á las leyes militares. Aunque en Zaragoza y Barcelona reina, según los despachos oficiales, calma perfecta, se han tomado precauciones militares y procedido á la detención de las personas sospechosas.

La prensa de todos los matices sigue hoy condenando la criminal sublevación de Cartagena. La goleta *Caridad*, encargada de examinar la costa en busca de los insurrectos fugados, no ha podido hasta la fecha encontrar el menor indicio de su paso.

La actitud de los partidos políticos, acusa una gran benevolencia hacia el gobierno liberal.

Según noticias, S. M. la Reina Regente se encuentra dispuesta á ser magnánima y clemente. En el Ministerio de Hacienda han comenzado los trabajos encaminados al planteamiento de las autorizaciones. El señor Ministro de Ultramar ha asegurado que continuarán saliendo de Cádiz las dos expediciones mensuales del correo de las Antillas.

Sin mas por hoy,

El Corresponsal.

En Zaragoza han sido reducidos á prisión varios republicanos muy conocidos en aquella ciudad hasta el número de 12, entre ellos el Sr. Dulong, alcalde que ha sido varias veces, los hermanos Urreas, quienes también han desempeñado cargos en el comité democrático de Zaragoza, y los Sres. Mallat, Nadal, Pineda, Samá, Calero, Expósito y Turrez, correligionarios del Sr. Ruiz Zorrilla, según parece.

Esta noticia y la de que en algunas otras provincias se habían verificado capturas, en mayor ó menor número, de personas afiliadas al partido republicano, han hecho pensar que la abortada conspiración tenía más hondas raíces de lo que se creyó en un principio.

La tranquilidad es completa en toda la Península.

Las direcciones de Aduanas y Carabineros han expedido dos circulares recomendando al personal de los respectivos cuerpos establezcan una noble emulación en guardarse las deferentes atenciones y amistoso concurso que se deben los que por distintos medios tienen la misión de cooperar á un mismo fin, cuales el acrecentamiento de los ingresos del Tesoro y la represión del fraude.

La reina doña Cristina ha realizado en estos días un nuevo acto de caridad.

Sabedora de que la Junta de señoras, que se había suscrito por 7.000 bonos mensuales para el sostenimiento de las cocinas económicas, si bien había abonado la primera mensualidad, en la segunda, por carecer sin duda de fondos, no satisfizo mas que 4.000 bonos, dispuso que, con fondos de su bolsillo particular, se adquiriese el excedente de los 3.000 bonos, y éstos se repartieran á los pobres; deseos de S. M. que ha cumplimentado el señor Conde de Xiquena.

De esta suerte se ha cumplimentado la cantidad que en un principio se creyó necesaria para la expención de 509 bonos gratuitos diariamente, á cuyo fin entonces el Ayuntamiento se suscribió con 9.000 reales mensuales, la Junta provincial con 7.000 y las señoras con 14.000.

El gobierno ha pedido al consul de Orán una estadística circunstanciada de los espa-

ñoles residentes en el territorio de su jurisdicción, con expresión de nombres y circunstancias que en caso necesario puedan servir para identificar la personalidad de cualquier detenido procedente de Africa.

Al mismo tiempo ha ordenado que se redoble la vigilancia en aquella costa.

El vapor trasatlántico *Ciudad de Santander*, de cuya llegada á Cádiz dimos cuenta, sufrió tan grandes temporales en la travesía desde la Habana á aquel puerto, que no experimentó retraso ni contratiempos graves merced á sus condiciones marineras y á la pericia de sus tripulantes. El 26 de diciembre por la noche se inundaron las cubiertas, se rompió el botafón de foque, se desarbolaron varios palos y vergas y se rompieron las trincas de hierro de un bote salva-vidas.

A Cartagena arribaron el sábado remolcados por un vapor inglés, el brik barca *Altagracia* de la matrícula de Barcelona, con carga de algodón, y el ruso *Veljik*, con carga de maderas. Estos dos buques navegaban con rumbo á Barcelona; pero se abordaron frente á Torreveja, sufriendo averías de importancia, sobre todo aquél.

Ha corrido como muy válido el rumor de que la disolución de las Cortes no se decretará tan pronto como se creía, y quizá se retardará la convocatoria hasta el mes de Mayo. No queremos creer que este retraso sea debido, como juzgan los adversarios del Gobierno, á necesidad de preparar la lucha electoral.

El gobernador de Valencia se ha dirigido al gremio de sastres para que reconozca las telas existentes en aquellos penales, sospechando sin duda que sean de fieltro, como se ha descubierto en algún presidio.

Bajo la firma de los Sres. Fandos y García los republicanos-progresistas de Cartagena, han enviado á *El Progreso* un telegrama en que protestan contra los que atribuyen á los zorrillistas la sublevación del castillo de San Julián.

Sobre las prisiones llevadas á efecto en Zaragoza, copiamos de *La Alianza Aragonesa*, del 13 de los corrientes:

«Los detenidos en esta capital, según *La Derecha*, fueron D. Santiago Dulong, don Francisco Urrea, D. Roque Urrea, D. Genaro Pineda, D. Agustín Samá, D. Pedro Nadal, D. Ildefonso Maillat, D. Antonio Turrez, D. Joaquin Calero y D. Inocencio Expósito, que fueron trasladados desde el gobierno civil á la cárcel de la calle de Predicadores. Por no hallarnos tan bien informados como el colega posibilista respecto á la totalidad de nombres y demás circunstancias, omitimos ayer el dar á conocer los que buenamente pudimos averiguar, fuera de los centros oficiales.»

De aquí y allí

El instinto de un perro

Un pobre pastor de Medina del Campo, cayó enfermo en cierto paraje, y á duras penas pudo cobijarse bajo un árbol, donde cayó inerte, expuesto á la inclemencia del frío, además del abandono en que se hallaba.

El perro que le acompañaba desapareció á la caída de la tarde, se introdujo en una casetta de los empleados del ferro-carril, cogió una manta que llevó arrastrando hasta el lugar donde se hallaba su amo, se la dejó y volvió al pueblo dando ladridos lastimeros, hasta que consiguió le acompañasen y salvarsen al pobre enfermo de los peligros de una noche de invierno.

Buena indemnización

La célebre diva Adelina Patti ha sido condenada, por uno de los tribunales de Viena, á pagar al empresario Franke la respetable suma de 100000 francos, por haber faltado á los compromisos que tenía contraídos. Así lo dice un periódico importante de Italia.

Muselina y papel incombustibles

Sabido es que la muselina se inflama con facilidad suma.

Sin embargo, se la puede colocar en contacto con brasas muy encendidas, sin el menor riesgo de que se queme.

Tómese un pedazo de metal pulimentado, una esfera de cobre, por ejemplo: aplíquese la muselina sobre el metal lo más estrechamente posible; colóquense luego sobre el tejido algunos carbones incandescentes, y por mucho que se sople ó se avive el fuego, la delgadísima tela permanecerá intacta.

El metal como buen conductor se apodera del calor, y ni siquiera permite que la muselina se caliente.

Semejante experiencia se puede hacer con el papel.

Fórmese un cartucho con papel grueso, y después de lleno de agua, expóngase el recipiente sostenido por cuatro hilos, á la llama de una lámpara de alcohol.

Hierve de seguida el agua y queda indemne la envoltura.

Lo mismo que con el agua sucede con el estaño, el cual entra en fusión mucho mas pronto que en otro vaso cualquiera.

Anuncio

En el establecimiento de ultramarinos de D. Eduardo Orts, calle de San Fernando, número 34, se expenden vinos de la acreditada bodega de D. Francisco Viudes.

Fábrica de Naipes

J. Cumanes. Calle de Santo Tomás, 4, Madrid. Remesas á provincias.

Juan Alted Navarro,

decano de los procuradores, se ha trasladado la plaza de Ramiro, número 7, cuyo despacho ofrece á sus clientes, amigos y demás que gusten honrarle con su confianza.

Movimiento del pu

Vapor alemán Svionia, procedente, con lastre.

Vapor sueco NAUTILUS

Saldrá de este puerto el 16 corriente directamente para Rouen. Admite carga con conocimientos directos para París.

Dirigirse para fletes á D. Francisco M. La Guillon, Alicante.

Cambios

Cotización del día de ayer

| Fechas. | Papel. | Dinero. | Obsér. |
|--------------|---------|----------|--------|
| Londres..... | 90 d. | | |
| París..... | 8 d. v. | 4'84 1/2 | |
| Mar. Cete. | | 4'85 | |
| Havre..... | | 4'84 | |
| Madrid..... | | | |
| Barcelona.. | Par | | |
| Cádiz..... | | 1/4 | |
| Málaga..... | | 1/4 | |
| Sevilla..... | | 1/8 | |
| Valencia.... | | 1/8 | |
| Múrcia..... | | | |
| Orihuela.... | | | |

Descuento por la Sucursal del por 100.

En la quincena que termina hecho algunas operaciones, dando el París á 4'84.

Se ha presentado muy Londres.

Pocas operaciones so

Boletín

SANTO DE HOY.—SANTO DE MAÑANA

Esp

PRINCIPAL.

ÚLTIM

TELEGRAMAS

Madrid 15 (2 15 t) enviar una embajada rruecos para tratar les y de cesión de te Siguen detención El general Fajar Se reunirán los d ca de las próximas Madrid 15 (4 t.) de Cortes se pul Febrero.

En Consejo se h ministrativas. El presentado proyect

TELEGRAM

Madrid 15 (5 45 t) res de crisis. Las ele la fecha anunciada. Los carlistas gestion extranjero.

Bolsa 55 75.

Servicio

de EL

Madrid 15 (10'5 n.) tabilidades carlistas t empréstito

Se encuentran det Norte á consecuencia Las noticias recibid alarmantes.

Mañana saldrá para bajador Sr. Albarada. Se ha presentado á l presidencial de Grevy.

ALICANTE.—EST. TIP

SECCION DE ANUNCIOS

EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.

Se insertarán gratis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escrito, por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio é industria en cualquiera de sus manifestaciones.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular precios módicos y convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN

Redacción y Administración, calle de San Nicolás, número 2, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.

TIPOGRAFIA

DE

ANTONIO REUS

calle de Jorge Juan, 11 y 13

Este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos técnicos modernos, se hacen cuantos trabajos concernientes á dicho establecimiento se encomienden, con una gran economía, puntualidad y esmero. Especialidad en sobres impresos, membretes, tarjetones para establecimientos comerciales, facturas y tarjetas de visita imitación á madera y papeles de diferentes clases y precios.

Se sirven pedidos de impresos para fuera de la capital.